

**Texto-** Tito 1:1-4

**Título-** Un verdadero líder espiritual

**Proposición-** Un verdadero líder espiritual es un siervo de Dios conforme al evangelio que le ha sido encomendado.

**Intro-** ¿Por qué Tito? Puede ser una pregunta, primero en cuanto al libro mismo- ¿por qué fue escrito, por quién, con qué propósito? Pues, el libro de Tito es uno de lo que llamamos las epístolas pastorales- porque esta carta, junta con I y II Timoteo, fueron escritas por Pablo a dos pastores- a Timoteo y a Tito- para animarlos e instruirlos en sus trabajos como pastores, en diferentes lugares. Al mismo tiempo, no son libros solamente para pastores- sabemos esto, ante todo, porque están incluidos en la Palabra de Dios que es para cada ser humano- que es útil para cada cristiano, no solamente para pastores. Y también, por su contenido, parece que la intención de estos libros es que fueron leídos públicamente en las iglesias, para todos, así como las otras cartas de Pablo.

Pero también podemos hacer la pregunta, ¿por qué Tito?, de manera más personal- ¿por qué vamos a estudiarlo? Pues, creo que deberíamos entender la importancia de libros así- estas cartas pastorales- para toda la iglesia, porque nos enseñan cómo debería ser el liderazgo de la iglesia- cosa que es esencial para que no seamos engañados por falsos maestros y falsas iglesias. Porque, por un lado, la culpa del abuso espiritual y la falsa enseñanza y práctica es de estos lobos que dañan el rebaño de Dios. Pero por otro lado, las ovejas no deberían ser engañadas fácilmente- no deberíamos ser fácilmente desviados por personas que no son pastores, en verdad, porque tenemos libros así que nos enseñan cómo debería ser el liderazgo de la iglesia- tenemos libros que nos enseñan lo que debería hacer el liderazgo de la iglesia- libros que nos enseñan lo que es la intención de Dios para el gobierno y la administración de Su iglesia.

Así que, este nuevo estudio del libro de Tito va a ser de mucha bendición para nuestra iglesia en estos días- porque, la razón más grande porque escogí predicar este libro es porque nos acercamos muy pronto a una elección de ancianos en nuestra iglesia local- y es importante no solamente recordar a los varones las calificaciones de ser anciano, las responsabilidades de formar parte del liderazgo, sino también es importante para esta iglesia local- especialmente los miembros que van a votar, pero también para todos- entender quiénes son los ancianos de una iglesia, cómo saber para quienes votar, saber cómo orar, saber cómo someterse a los hombres que Dios ha establecido para el correcto gobierno de Su iglesia.

Vemos el propósito de este libro de Tito- la razón por la cual Pablo lo escribió- en el versículo 5- “por esta causa te dejé en Creta, para que corrigieses lo deficiente, y establecieses ancianos en cada ciudad, así como yo te mandé.” Otra traducción usa la frase, poner la iglesia en orden- establecer el orden apropiado, establecido por Dios, en la iglesia local.

Y esto es lo que queremos también aquí- una iglesia en orden- una iglesia organizada por el orden que Dios ha mandado. Esto incluye, en este libro, el liderazgo- hay un énfasis, especialmente aquí en el capítulo 1, en los ancianos- quiénes son y lo que deberían hacer. Pero el libro también va a tratar con el tema de cómo vivir en la iglesia, como familia- cómo vivir en la sociedad como cristianos. Y para que no nos desviemos, enfocándonos en nosotros mismos y nuestras fuerzas y quitando los ojos de Dios, Pablo

enfatisa que todo eso- todo lo que tiene que ver con poner a la iglesia en orden- está basado en la gracia de Dios manifestada en Cristo que nos ha justificado de nuestros pecados.

Entonces, el tema del libro de Tito es poniendo a la iglesia en orden- que la iglesia local debería estar en orden en cuanto a su liderazgo, y en cuanto a cómo vivir en familia y en la sociedad, basado en la gracia de Dios manifestada en Cristo. Si recordar esto durante este estudio, nos ayudará mucho para entender cómo todo está relacionado en este libro inspirado por Dios.

La sección que vamos a estudiar hoy, versículos 1-4, es la introducción al libro- el saludo de Pablo a Tito [LEER vs. 4]. Por llamarle su verdadero hijo, tal vez Tito había sido convertido bajo el ministerio de Pablo. Lo que sí sabemos es que Tito había trabajado y viajado con Pablo. Leemos de él en Gálatas 2:1-3 [LEER]. Entonces, Tito era un gentil, y alguien importante para Pablo, alguien que llevó consigo mismo. En II Corintios 2 Pablo dice que no tuvo reposo en su espíritu porque no encontró a Tito durante su viaje- y en el capítulo 8 del mismo libro le llama a Tito su compañero y colaborador. Entonces, había trabajado con Pablo, y ahora en este libro leemos que Pablo le había mandado a la isla de Creta, para poner a la iglesia en orden.

Pero lo que encontramos en estos primeros versículos no es solamente un saludo de Pablo a Tito, sino aquí al mero principio empezamos a ver el tema del libro- porque Pablo se llama a sí mismo “siervo de Dios y apóstol de Jesucristo”- mostrando un ejemplo de la perspectiva de un líder bíblico. Habla en el versículo 3 de la predicación, y como le fue encomendada. Y después dirige sus palabras a Tito, otro siervo de Dios, otro predicador, para que él supiera cómo poner a la iglesia en orden.

Aquí, entonces, tenemos el ejemplo de Pablo de lo que es un líder espiritual- lo vemos por su propio ejemplo, antes de que escriba a Tito en cuanto a establecer el liderazgo en la iglesia. Y lo que aprendemos aquí es que un verdadero líder espiritual es un siervo de Dios conforme al evangelio que le ha sido encomendado.

## **I. Un verdadero líder espiritual es un siervo de Dios**

Es siempre impactante cuando leemos de Pablo hablando así- refiriéndose a sí mismo como siervo- y lo hace mucho. El libro de Romanos empieza, “Pablo, siervo de Jesucristo.” Es lo mismo en Filipenses 1:1- “Pablo y Timoteo, siervos de Jesucristo.” Pablo dijo también que era esclavo de Dios, su siervo.

Y es impactante leer de Pablo hablando así, porque sabemos que Pablo era un apóstol, como dijo aquí- no uno de los 12 originales, pero sí un apóstol. Él mismo dijo en I Corintios 15 que Cristo apareció “después a todos los apóstoles; y al último de todos, como a un abortivo, me apareció a mí. Porque yo soy el más pequeño de los apóstoles, que no soy digno de ser llamado apóstol, porque perseguí a la iglesia de Dios. Pero por la gracia de Dios soy lo que soy.” También Pablo probó su apostolado a los corintios en sus cartas a ellos. Realmente no hay duda de que era apóstol.

Entonces, él tenía autoridad de parte de Dios- era uno de los más importantes líderes en la iglesia primitiva- en los años después de la muerte y resurrección de Cristo. Pero aun así, era sumamente humilde. Sabía de dónde Dios le había salvado. Sabía que él no era nada en sí mismo. Estaba muy consciente de sus debilidades- dijo a los corintios que estaba con ellos no “con excelencia de palabras o de sabiduría... estuve entre vosotros con debilidad, y mucho temor y temblor.”

Pablo sabía que era un siervo, más que cualquier otra cosa- un siervo, un esclavo de Dios. Y es importante ver que Pablo empieza este libro, que está enfocado, especialmente al principio, en cuanto al liderazgo de la iglesia, refiriéndose a sí mismo como un siervo. Un apóstol, sí, claro- también dijo eso- un apóstol con la autoridad de Dios, la autoridad de escribir un libro así y esperar que fuera obedecido. Pero Pablo era un siervo- un siervo de Dios, como dice- y aun cuando menciona que es apóstol, dice que es apóstol de Jesucristo- bajo la autoridad de Dios el Hijo, no haciendo cualquier cosa en nombre de ser un apóstol.

Ésta es tal vez la lección más importante mientras entramos en estas semanas de preparación para elegir ancianos en esta iglesia- estamos buscando siervos. Esta humildad es tal vez la característica más importante de un líder espiritual- ser un siervo- ser un líder que sirve al rebaño, en vez de enseñorear sobre él. La humildad de un líder es más importante que su conocimiento, sus dones- cosas que sí son importantes- pero su carácter es más importante.

Y claro que no tenemos solamente el ejemplo de Pablo- tenemos también el mejor ejemplo posible, de Cristo mismo [LEER Mateo 20:25-28]. La iglesia es diferente que el mundo. No estamos buscando directores ejecutivos para ser líderes en la iglesia- no estamos buscando jefes de negocios. Estamos buscando a líderes que sirven- que son siervos- que se humillan a lavar los pies de sus hermanos. Porque es el ejemplo de Cristo, quien no vino para ser servido, sino para servir, y dar Su vida en rescate por muchos.

Obviamente, un líder espiritual sí tiene autoridad. No somos Dios, ni somos apóstoles, pero cuando un líder espiritual ejerce su cargo conforme a la Palabra de Dios y enseña lo que Dios dice, debería de ser obedecido. Un líder espiritual no es simplemente un consejero- es parte del gobierno de la iglesia en este mundo que ha recibido autoridad de parte de la Cabeza de la iglesia, que es Cristo. Que no ignoremos esta parte- que no pensemos que es opcional hacer caso a nuestros líderes cuando nos exhortan conforme a la Palabra, cuando nos guían con la autoridad de Dios por medio de la Palabra. Pero siempre es autoridad en forma de un siervo, así como Cristo- así como Pablo.

Entonces ustedes, varones, que están preparándose para ser ancianos, sean siervos. Nunca permitan que un deseo para autoridad y poder cambie sus motivaciones. Sirvan a su iglesia, con humildad.

Ustedes, varones, que están preparándose para ser pastores- sean siervos. Sean hombres que siempre sirven, de manera humilde, a las ovejas sobre las cuales Dios les ha dado la supervisión.

Ustedes, varones, que, espero, estén preparándose en el futuro para ser diáconos aquí- porque vamos a necesitar diáconos, urgentemente- ustedes que están preparándose para ser ancianos en años futuros- o pastores en el futuro- y oro que Dios haga esto, porque la necesidad de esta iglesia no va a terminar después de esta elección- va a ser una necesidad continua para líderes- para ancianos y diáconos- y una necesidad constante para pastores en México y otras partes de Latinoamérica. Ustedes, entonces, varones- sean siervos- siempre. Empiecen en sus familias- con sus esposas, con sus hijos. Sean siervos en esta iglesia local, mucho antes de tener una posición de autoridad. Vengan aquí para sacrificar, para servir, no para ser servidos- no para tener todo conforme a sus preferencias- sirvan en su iglesia local.

Porque todo líder espiritual tiene que ser un líder humilde. El orgullo espiritual es fatal para un líder - el pensar que sabes mucho más que los demás- o que sabes mejor que todos- no es una buena característica para un líder espiritual.

Y cuando el poder de un hombre se le sube a la cabeza, es destructivo para él, y para la iglesia. Causa un daño muchas veces irreparable- hiere el rebaño de Dios que Él compró con Su propia sangre.

Entonces, que ustedes sean humildes, varones- los que son líderes ahora, los que van a ser líderes muy pronto, y ustedes que Dios va a levantar para ser líderes después. Jóvenes- empiecen a trabajar en su carácter de esta manera- jóvenes varones aquí- aprendan a ser siervos para poder servir a su Dios en el futuro. Quiero ver a los jóvenes sirviendo aquí- no sentados y esperando ser servidos, sino buscando qué hacer para el bien de otros.

Y ustedes, oren que yo sea así. Porque no es siempre fácil. Y por eso necesitamos precisamente una pluralidad de ancianos- porque siempre luchamos con el pecado, aun como líderes- y necesitamos a otros para que nos pastoreen, nos recuerden, de nuestra responsabilidad.

Hermanos, oren por líderes así. Las quejas de las personas en la iglesia no van a producir buenos líderes- pero sus oraciones sí. Y ustedes que no son líderes, ni pensando en ser líderes aquí- ¿por qué no? Muchas veces es porque es más fácil quejarse del problema que hacer el esfuerzo para ser parte de la solución. Es mucho más fácil estar en la periferia en vez de hacer el compromiso y el trabajo para ser parte del liderazgo de una iglesia.

Mi oración es que Dios haga crecer a todos en esta iglesia- pero en este contexto, específicamente, mi oración es que Dios haga crecer a todos los varones- ustedes, jóvenes, así como los varones de cualquier edad- para que un día tengamos tantas personas calificadas para estas posiciones de liderazgo que ni sabemos qué hacer con todos. Qué bendición sería.

Un verdadero líder espiritual es un siervo de Dios. Pero Pablo nos dice más, en estos primeros versículos.

## **II. Un verdadero líder espiritual es un siervo de Dios conforme al evangelio**

Porque Pablo califica lo que dice- que es siervo de Dios y apóstol de Jesucristo, “conforme a la fe de los escogidos de Dios y el conocimiento de la verdad que es según la piedad, en la esperanza de la vida eterna, la cual Dios, que no miente, prometió desde antes del principio de los siglos.”

Pablo está demostrando la base de su llamado- la razón por la cual puede llamarse apóstol- la razón por la cual es un líder espiritual. No es debido nada más a un deseo humano- es debido al evangelio. Porque toda esta descripción en estos versículos- la fe de los escogidos, el conocimiento de la verdad, la esperanza de la vida eterna- son descripciones del evangelio.

Entonces, vemos que un líder espiritual es llamado a su posición debido al evangelio. Que nos habla de, primero, su propia salvación. Un líder espiritual tiene que ser salvo. Obvio- pero en muchas iglesias no están enfocándose en las cualidades apropiadas. Los líderes en la iglesia no son escogidos porque tienen dinero, o experiencia en negocios, u otras cosas que el mundo busca. Son escogidos primero porque son hijos de Dios, y después porque tienen un testimonio de ser hombres piadosos. Todo empieza con el evangelio- el evangelio que salva, y después santifica.

Un líder espiritual tiene lo que Pablo aquí llama “la fe de los escogidos de Dios”. Un líder espiritual ha sido escogido- es un elegido de Dios- salvo por la sangre de Cristo. Y ha recibido la fe que es un don de Dios, como leemos en Efesios 2. Esto es lo más sencillo, pero lo más importante para un líder- tener la fe en Cristo, ser salvo.

Ahora, ¿cómo sabemos que una persona tiene la fe de los escogidos? Pues, es por eso que solamente aquellos que son miembros de la iglesia pueden servir como líderes- solamente aquellos que han hecho una confesión pública de su fe ante la iglesia, que han sido examinados por sus creencias y por sus frutos, que han hecho el compromiso con el cuerpo visible de Cristo en el mundo, pueden ser elegidos a ser líderes en la iglesia. Es por eso también que en nuestras iglesias tenemos la regla que una persona tiene que haber sido miembro por lo menos un año antes de ser considerado como candidato para ser diácono o anciano. Esto es muy sabio, porque da la oportunidad a toda la iglesia a ver el testimonio de la persona- porque, aunque no podemos saber con completa certidumbre el estado del corazón de una persona, podemos ver los frutos de si tiene la fe de los escogidos.

Pablo habla también del conocimiento de la verdad que es según la piedad. Es otra manera para hablar de la salvación y la santificación, pero más enfocada en el conocimiento- lo que la persona sabe. Hay cosas básicas que cada cristiano entiende- lo básico del evangelio- que cada ser humano está perdido y muerto en sus pecados, y solamente la gracia de Dios, el don de la salvación puede rescatarle- solamente la vida perfecta y la muerte sustitutoria de Cristo puede salvar a una persona de sus pecados en contra de un Dios santo.

Un líder espiritual tiene ese conocimiento básico, por supuesto- pero también tiene un conocimiento un poco más profundo, más amplio, de la verdad. En el futuro estudiaremos en más detalle la diferencia entre el anciano docente y el anciano gobernante- porque no todo anciano predica, no todo anciano enseña de la misma manera, no todo anciano tiene la educación del seminario y puede explicar cada doctrina en todo detalle. Ni esperamos eso. Pero sí tiene un conocimiento de la verdad, para poder enseñar a las ovejas de diferentes maneras y pastorear al rebaño.

Pero fíjense que aquí no es mero conocimiento intelectual- porque Pablo habla de la verdad que es según la piedad. Un entendimiento correcto de la verdad de Dios lleva a un cristiano a la piedad. La santificación es parte de la salvación. Esto también buscamos en nuestros líderes, entonces- la piedad. Porque es peligroso tener mucho conocimiento, cuando nada más se queda en el cerebro- no, tiene que afectar el corazón. Nuestros líderes tienen que ser siervos de Dios, y tener un conocimiento que es según la piedad- queremos hombres piadosos, más que cualquier cosa.

Y Pablo toma esto muy en serio- tanto que en los siguientes versículos enlista algunas características de un anciano, así como lo hizo también en I Timoteo 3- y casi todos están enfocadas en su carácter- en su piedad.

Y la última descripción del evangelio que vemos aquí es “la esperanza de la vida eterna.” La vida eterna es parte de la salvación. No es la única parte- creo que esto es mal predicado, o malentendido en muchas iglesias, porque se predica como si el único resultado de la salvación fuera la vida eterna- el cielo después de la muerte. No, ya vimos que somos salvos para la piedad- para ser más como Cristo ahora en esta vida- la salvación afecta esta vida, así como la vida venidera.

Pero claro, la vida eterna es parte de la salvación- tenemos vida eterna porque ya estamos en Cristo, quien tiene la vida eterna, porque es vida en Sí mismo- es Dios mismo. Y cuando nos salva, nos da vida. Cristo dijo de sí mismo en Juan 10:28, “Y Yo les doy vida eterna; y no perecerán jamás.”

Esta vida eterna está basada en la promesa de Dios- dice, Dios, que no miente, prometió esta vida eterna desde antes del principio de los siglos. Vemos otra vez el tema de la elección- Dios no da la vida eterna a nadie porque la merece- porque ve su comportamiento y decide que merece la vida. Dios decidió que iba a dar la vida eterna a Su pueblo antes del principio de los siglos- antes de crear al primer ser humano.

Entonces, la salvación no depende de nosotros- lo que hacemos o no hacemos- depende del Dios que no puede mentir. Y si Él ha prometido la vida eterna a todo aquel que cree en Su Hijo, entonces si tú crees en Su Hijo- no en ti mismo, no en tus obras, sino sola y únicamente en Cristo- tendrás la vida eterna. Porque Dios no miente.

Entonces, primero quiero que todos aquí entiendan lo que es el evangelio- estas buenas noticias de lo que Dios ha hecho para salvar al ser humano que está perdido en sus pecados. Este evangelio es para todos- para todos los que necesitan la salvación. No deberías tener fe en ti mismo- en lo que haces para merecer el favor de Dios. No puedes producir una fe que Dios acepta- la recibes de Su mano, no por nada en ti, sino solamente por Su gracia. Necesitas el conocimiento de la verdad, que solamente se puede encontrar en la Biblia- la verdad que cada ser humano nace en pecado y no puede agradar a Dios- que cada ser humano sufre en la miseria de su rebeldía en contra de un Dios santo y perfecto. Y este conocimiento tiene que llevarte a los pies de Cristo, entendiendo que este Salvador que vivió sin pecado es el único que puede rescatarte de tu condición terrible.

Y una de las cosas que Dios hace cuando te salva es que te da la esperanza de la vida eterna. Antes de conocer a Dios cada persona está condenada a la muerte eterna- al infierno para siempre, como castigo por el pecado que ha cometido en contra de un Dios santo. Pero después de la salvación, ya somos hijos- tenemos vida- hemos sido unido a la familia de Dios, y tenemos una esperanza segura de la vida eterna con Dios.

Este evangelio es para cada persona, no solamente para líderes. Es el evangelio para ti, si sigues en tus pecados y necesitas la salvación que solamente Dios te puede dar. Este evangelio es para cada cristiano, líder o no. Si eres un hijo de Dios tienes la fe de los escogidos, el conocimiento de la verdad, la esperanza de la vida eterna. Vive en gozo, entonces- porque tienes todo lo que necesitas en este mundo y en el venidero. Tienes a Dios por Padre, tienes el conocimiento que te empuja a vivir en piedad, y sabes que este mundo no es tu hogar, porque vas a vivir con Dios para siempre.

Y este evangelio es, también, la base del llamado de Dios a un líder espiritual- es un siervo de Dios conforme al evangelio. Debido a la fe que Dios le ha dado, el conocimiento que le hacer vivir piadosamente, y la esperanza de la vida eterna, el líder puede servir a la iglesia de Dios con humildad, sacrificando para ser un líder espiritual.

Un verdadero líder espiritual es un siervo de Dios- un siervo conforme al evangelio- y finalmente, es un siervo de Dios conforme al evangelio que le ha sido encomendado.

### **III. Un verdadero líder espiritual es un siervo de Dios conforme al evangelio que le ha sido encomendado**

Porque como dije, el evangelio es para todos- es para todo cristiano, no solamente los líderes. Pero a los líderes espirituales Dios ha encomendado el evangelio de manera especial- tienen que retener la Palabra, ser aptos para enseñar, defender la fe, y proteger al rebaño de la falsedad.

Aquí dice que Dios “a Su debido tiempo manifestó Su palabra por medio de la predicación.” Es la manera normal por la cual Dios salva a la gente- la proclamación del evangelio- la predicación. Dios ha manifestado Su Palabra de esta manera- y la ha encomendado a los hombres para retener, proteger, y proclamar. Por eso Pablo habla de “la predicación que me fue encomendada por mandato de Dios nuestro Salvador.”

Pablo había recibido el mandato de Dios de predicar el evangelio. Ahora, no cada líder espiritual recibe precisamente ese mismo llamado de la misma manera de predicar el evangelio por mandato de Dios. Algunos sí, otros no- la Biblia sí hace una distinción entre el anciano docente y el anciano gobernante. Pero cada líder espiritual ha sido encomendado con el evangelio de alguna manera, o para predicarlo, o para defenderlo y enseñarlo en otros contextos a la iglesia.

Vemos esto cuando Pablo habló con los ancianos en Éfeso, en Hechos 20 [LEER vs. 17, 28-31]. Esta protección del rebaño de los lobos es parte de la responsabilidad de los ancianos- parte de tener el evangelio encomendado a ellos. En I Timoteo 3 habla de los ancianos que “guarden el misterio de la fe con limpia conciencia.”

Es una responsabilidad enorme ser encomendado por Dios a predicar la Palabra- o defender el rebaño con la Palabra- o enseñar la Palabra de otras formas. Y un líder espiritual lo toma en serio. No toma su responsabilidad a la ligera, sino se prepara, y aun después de ser elegido sigue estudiando, sigue creciendo. Porque no elegimos a ancianos o pastores perfectos- vamos a seguir siendo santificados y creciendo en conocimiento y santidad hasta que muramos.

Pero sí sentimos la enorme responsabilidad de ser encomendados con el evangelio. Sentimos la responsabilidad, pero no podemos evitarla- no podemos evitar tomar la responsabilidad como nuestra. Porque eso sería lo más fácil- ver la gran responsabilidad, la encomendación de Dios, de Su evangelio- y decir, no, eso no es para mí- no lo quiero. Pero los líderes espirituales en la iglesia no pueden responder así- tal vez quieren- porque sí sienten el peso- pero Dios no permite que rechacen la responsabilidad, porque Él los ha llamado a cumplirla. Y si Él los ha llamado, los va a capacitar también para hacerlo, no perfectamente, pero conforme a Su perfecta voluntad.

**Aplicación-** Un verdadero líder espiritual es un siervo de Dios conforme al evangelio que le ha sido encomendado. Necesitamos a líderes así- en esta iglesia, así como en la iglesia de Dios en el mundo. Hombres, sean líderes así primero en sus casas- siervos humildes conforme al evangelio de Dios. Mujeres, sean siervas también- a sus maridos, a sus hijos- humildes en sus relaciones con personas en la iglesia. Jóvenes, aprendan a ser siervos humildes ahora, para ser líderes para Dios en la sociedad, en la casa, y en la iglesia, en el futuro. Empiecen ahora- no esperen.

Y en estos meses, que nos preparemos como iglesia, ya sean los hombres preparándose para ser líderes- o la iglesia preparándose para elegir a los líderes. Y que Dios levante más- Él nos ha bendecido con muchos varones aquí en esta iglesia- varones cristianos. Tenemos iglesias hermanas que sufren porque no hay hombres en la iglesia- ni asisten, olvídense de prepararse a ser líderes. Aquí Dios nos ha bendecido. Que Dios levante a más líderes aquí, entonces- que use a los varones primero en sus casas, y después en el ministerio de esta iglesia local, si no en otros lugares.

**Conclusión-** Un verdadero líder espiritual es un siervo de Dios conforme al evangelio que le ha sido encomendado. Y terminamos con la última parte del versículo 4- “Gracia, misericordia y paz, de Dios Padre y del Señor Jesucristo nuestro Salvador.” Pablo va a repetir el tema de la gracia de Dios varias veces en este libro, como la base de su carta- Dios muestra Su gracia, Su misericordia, Su paz, para con Sus hijos- que es lo que más necesitamos.

Y aunque esto era parte de un saludo normal en ese tiempo, podemos tomarlo como el deseo de Pablo para Tito, y también el deseo de cualquier líder espiritual para su iglesia- el deseo que Dios derrame Su gracia, Su misericordia, y Su paz en la iglesia local. Que Dios lo haga aquí- que nos dé mucha gracia, mucha misericordia, y mucha paz, mientras nos preparamos a ser o para elegir verdaderos líderes espirituales aquí.

Preached in our church 11-26-23